

EL ORCELITANO

PERIÓDICO SEMANAL.

Año 4.º

Número 154

PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes	0'50 ptas.
Fuera, un trimestre,	1'75 "
Número suelto,	0'15 "
Anuncios y comunicados, á precios conven- cionales	
PAGO ANTICIPADO.	

ORIHUELA.-DOMINGO 28 DE JULIO 1889

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion: Pue. ta Nueva, 14, y en la Admi- nistracion. FERIA 6.
No se devuelven originales aunque no se publi- quen.
 Toda la correspondencia, al Director.

CRÓNICA

Buenos dias de calor están haciendo. Muchos años hacia que no se habia dejado sentir con tanta intensidad, así es que apenas si en ciertas ho- ras del dias transita alguna gente por las calles. Todo el mundo se lamenta del insufri- ble y asfixiante calor que ha- ce; verdaderamente es irre- sistible; hay persona que en su vida ha sudado, y este ve- rano suda, hasta la gota ne- gra. Por eso jamás han emi- grado las familias que en este verano, á solazarse en las pu- ras y frescas brisas maríti- mas que se perciben en las playas de Torre vieja y la Ma- ta; pero aun cuando han sido muchas las gentes que se han ausentado, no obstante que- dan suficientes para animar los baños de «S. Anton» y los elegantes balnearios de «La Catalana.»

Se ha manifestado el vera- no á tal extremo caluroso, que bastantes familias que nunca han tenido costumbre en a- bandonar sus hogares, no han podido resistir tan excesivo calor, y se han trasladado á las indicadas playas á aumentar la colonia oriolana; y cono- cen también á muchas personas que enteramente refracta- rimasarse por agua, y sin embargo no han tenido otro remedio que transigir y re- mojarse diariamente su triste humanidad.

A no ser que les convenga bañarse en sudor.

Así como atraídos por los baños el pueblo de Torre vieja empieza animarse; aquí suce- de todo lo contrario; pues por efecto de los intensos calores y del sol que cae como si fue- ra plomo derretido, empeza- mos á quedarnos en cuadro; las calles desiertas, y en los paseos se nota escasa concu- rrencia; únicamente en el de la Puerta Nueva es donde de noche existe alguna anima- cion, pero como ahora que es cuando la emigracion llega á su apogeo, es consiguiente que aun de noche en el menciona- do paseo tambien se notará en sumo grado la ausencia de muchas familias.

El pueblo de Torre vieja es- tá de enhorabuena. Segun in- formes que hemos podido ad- quirir, pronto será un hecho la venta de las Salinas de tan importante villa: si á esto se agrega la construcción del puerto, no hay duda que en un plazo relativamente breve ha de cambiar la suerte de los vecinos de Torre vieja.

Felicitemos por tanto á tan laboriosa poblacion por la metamorfosis que muy pronto ha de experimentar en bene- ficio de sus habitantes, los que por tantos años vienen su- friendo con resignacion los rigores del infortunio.

Ya es hora termine la apu- rada y triste situacion por-

que están pasando las clases trabajadoras, pues es seguro que con la venta de las Sali- nas no les ha de faltar su jo- rnal diario para sufragar las mas apremiantes y precisas necesidades de la vida.

En Torre vieja reina gran animacion. Con motivo de sus preciosos baños afluyen diariamente infinidad de fa- milias, contribuyendo á au- mentar la animacion las co- rridas de toros y otros feste- jos que justamente llaman la atencion.

Los trenes llegan material- mente atestados de gentes y la *crem* de la sociedad Murcia- na y Oriolana, abandona las comodidades de su casa por trasladarse una temporada á las pintorescas playas men- cionadas.

No hay quien resista este año á la tentacion á conse- cuencia de tan horribles calo- res, de remojarse en agua sa- lada, ó por lo menos medici- nales, ó dulce en san Sebas- tian del...chorro.

Cuestion de gustos.
En todos los circulos en Torre vieja, no hay otra con- versacion que preocupe más la atencion pública que las co- rridas de toros. El dia de san Jaime tuvo lugar la primera corrida, dando los vichos mucho juego, y saliendo el público muy satisfecho del resultado de la corrida. Los Flores dejaron bien sentado

el buen nombre de la ganade- ria.

Los toros lucian elegantes moñas confeccionadas por dis- tinguidas señoritas de la po- blacion, y la plaza se hallaba adornada con banderas y ga- llardetes.

Hoy tendrá efecto la segun- da corrida, y los aficionados se prometen tambien que el ganado responda á la magni- fica lámina que representa.

A la plaza y á divertirse pues.

NUESTRA CONTESTACION.

«El Diario» dedica nada menos que todo su editorial en los nú- meros del martes y miércoles último, para informar á sus lec- teres de lo ocurrido en la reu- nion que se celebró casa del se- ñor Mesples.

No molestariamos la atencion de nuestros abonados contestan- do al colega, si los conceptos que emite en los dos artículos de los respectivos números menciona- dos, no adolecieran casi en gene- ral de perfectamente inexáctos; y por tanto nos obliga aun quan- do sea en abstracto, á relatar lo ocurrido en la reunion antes in- dicada.

Al consignar el colega en sus columnas los artículos de refe- rencia, no le guió otro movil que el tratar de zaherir á algunas personalidades que están muy por encima de las columnas que un colega local les pueda impu- tar, pues harto consta al público en saber la manera y forma con que se produce en determinadas cuestiones que afectan al parti- ds conservador; así es que los in-

ventos calumniosos que con frecuencia á aquellas les dirige, si bien en algunos casos lo hace veladamente, el público que conoce el sistema, no le produce sensación ni en su pecho se anida la duda, y por tanto, son inútiles cuantas argucias empleé «El Diario» para colocar en mal lugar á individualidades que por su carácter y condiciones son incapaces de cometer acciones como las que apunta el colega en sus números de referencia.

La reunion en casa del señor Mesples tuvo lugar á las nueve de la noche del día catorce de los corrientes, no como equivocadamente afirma el colega que se efectuó en la solemnidad de la Virgen del Carmen, y víspera de la reconquista de Orihuela (del cumple años, querría decir.)

En dicha reunión no existió que sepamos ninguna clase de conjura, y por tanto no solo no había nadie que soñara arrancar al señor Mesples la direccion del partido, por medio de trabajos de zapa, ni mucho menos que hubiera fraguada intriga por un *desertor de los leales* como supone el colega, en amistoso maridage con conservadores que siempre tuvieron en estima la amistad del señor Mesples, si no que en nadie ha entrado tampoco en su cálculo, hacer caer al mencionado señor, del elevado puesto que ocupa dentro de su partido; y aquél á quien principalmente alude «El Diario» motejándole, *desertor de los leales*, es el primero que reconoce y acata, que la importancia que tiene nuestro querido amigo en su partido, está perfectamente representada, y por nadie discutida.

Es innegable que la persona á quien moteja el colega se retiró del comité, pero no quiere decir que dejara de comulgar en la Iglesia conservadora como antes, afiliándose mas tarde en la fraccion que nuestro cofrade califica de desidente, como así mismo lo verificaron otras de idéntica procedencia.

Es cierto, que por alguno de nuestros amigos, muy escasos por cierto, se confeccionó una candidatura con el objeto de presentarla en la reunion, pero fué en la hipótesis de que por omision ú otra cualquier causa no se presentara alguna otra con el

objeto de que sirviera de base, pero sin intencion dañada de ridiculizar ni mucho menos rebajar la importancia de ningun amigo.

En la mencionada candidatura no figuraban algunas de las personas que el colega da á entender, ni tampoco que los *imaginarios rebeldes y desleales* tuvieran conocimiento de nada, antes al contrario, que en el momento se apercibieron que había confeccionada una candidatura, se apresuraron á participárselo al Señor Mesples, haciendo uno de aquellos uso de la palabra con el objeto de aplazar la cuestion, pues no podian permitir que aun inocentemente apareciera una candidatura en la que dejase de figurar el nombre del señor Mesples.

Por lo demás tenga en cuenta nuestro compañero en la prensa, que si no se llevó á efecto en la noche de la reunion el nombramiento del comité, fué debido á esperar la contestacion de una consulta que se tenia hecha, y habiendolo expuesto á la consideracion de los allí congregados por que la mayoría se hallaba ignorante de la expresada consulta, manifestaron unánimemente que debía aplazarse la constitucion del comité. Y así se efectuó; pues de no existir lo anteriormente expuesto hubiera tenido debido efecto el deseo general de todos.

Ya lo sabe pues «El Diario»; entre la fraccion que dirige el Sr. Mesples, no hay *desleales* ni *rebeldes*, todos marchan de comun acuerdo, y si ahora ha habido un pequeño incidente, ha carecido en absoluto de importancia, y nadie se ha tomado la molestia de concedérselo, á mayor abundamiento habiendo manifestado con toda lealtad los que confeccionaron la candidatura en cuestion, que no entraba en su ánimo dificultar en lo más mínimo la accion del que al frente se halla ó dirige la agrupacion que en concepto de «El Diario» se titula disidente.

No terminaremos sin antes hacer presente al colega, que ni «La Crónica» ni EL DIA, han cantado himnos de triunfo sobre la tumba del partido conservador, porque éste ni ha muerto ni morirá, aun a costa de prodi-

gar algunos periódicos fusionistas que se halla en completa divergencia.

Lo que si nos permitiremos recomendar á «El Diario» es, que acoja á beneficio de inventario ciertas noticias que le suministren, pues de no hacerlo como le aconsejamos, resultará como ahora que al trasmitirlas al público como verdicas, aquel las juzga perfectamente inocentes.

Y como no le queremos mal, nos duele se ponga en evidencia.

SUETOS Y NOTICIAS.

Los Tenientes D. Guillermo Alvarado Navas y D. Luciano Torrente Cossin, del Regimiento Infantería de Reserva de esta ciudad y que pertenecian al cuadro permanente, han sido destinados á petición propia al Regimiento Infantería de Sevilla, núm. 33 de guarnicion en Cartagena.

Debemos advertir á «El Diario», que cuando no tenga original bastante para llenar sus columnas y eche mano á sus *magníficas tijeras* (1) para copiar algunos sueltos de nuestro semanario, lo haga sin poner ni quitar coma, pues eso es lo que procede.

Conque; estamos, querido colega?

EN LA ACEQUIA DE MOLINA

Hemos oido asegurar sin que por ello respondamos de la exactitud de la noticia, que en la acequia de Molina se han cometido abusos por la cuestion de riego, que pudo haber dado ocasion á grandes disgustos.

Parece segun nuestros informes que en la tanda de la cruz del día diez y siete. del camino de Beniel, un regante que ejerce autoridad y por consiguiente influencia en la acequia de Molina cerró las *arrobos* acompañado de una pareja de municipales, con el obgeto de que pudiera regar un magnate sus huertos, los cuales se riegan por el acueducto llamado de los *huertos*, por medio de noria y cuyo riego se efectuó por el *escorredor* llamado la palmera entendido por el de la cruz;

Las cuales tendrá que mandar á vaciar por lo mucho que corta con ellas.

dicho regante no tiene derecho mas que al agua sobrante, pero para regar únicamente una tahulla.

Para cometer el abuso que denunciarnos en caso de que nuestros informes sean veridicos, hubo necesidad de conceder un día de *alargue* perjudicando con tan arbitraria medida á los demás regantes, y no permitiendo que utilizaran el agua los que tenian perfecto derecho.

Estuvo en poco no hubiera que lamentar un grave disgusto por haber quitado un vecino una tabla de la *parada* á fin de que no se le inundara su casa, pajera y huerto.

Esperamos del reconocido celo de nuestro Alcalde accidental, que averigüe lo que haya de positivo en el hecho que denunciarnos, y caso de ser veridico pase el tanto de culpa á los tribunales ordinarios para que sufran el condigno castigo los infractores de la ley.

El Capitan D. Antonio Bonafós y Mas, que con motivo de la nueva organizacion dada á los cuerpos de Reserva, fué destinado al Cuadro de Reclutamiento de la Zona de Alicante, ha vuelto á causar alta en el Regimiento de Reserva de esta ciudad, la que tendrá efecto en la revista de Agosto próximo.

Llamamos la atencion de nuestro querido amigo el digno Alcalde accidental Sr. Agrasot, para que imponga la correspondiente multa, á los que arrojan á la via pública, con detrimento del transeunte, el agua que se ensucia despues de bañarse toda una familia en tina; y ni aun estando limpia y clara puede ni debe permitirse, por contravenir el bando de buen gobierno.

Como conocemos la rigidez del Sr. Agrasot en todo cuanto concierne al cumplimiento de su deber, abrigamos el íntimo convencimiento que no permitira que por nada ni por nadie se fante á lo que está prevenido, si que castigara cual se merecen los que infrinjan lo que previenen las ordenanzas municipales.

Sancionado por S. M. la nueva Ley de ascensos para el Ejército.

to, entre otras ventajas se conceden las siguientes:

A los Coroneles que cuenten 12 años de efectividad en sus empleos se les autoriza para que puedan pasar a la Sección de Reserva del E. M. general, con el empleo de Generales de Brigada.

Se suprime la Academia de Sargentos de Zamora, y los individuos de la clase de tropa que previo examen tengan aptitud para seguir la carrera militar, ingresarán en la academia de Toledo, disfrutando sus haberes y una gratificación que les señalará el Gobierno para que decorosamente puedan continuar sus estudios.

Se crean la clase de primeros y segundos tenientes y un reglamento especial señalará el sueldo que deben disfrutar y divisas.

La clase de Alféreces se conserva con la denominación de Alumnos interin pasan a la de segundos Tenientes.

El miércoles, procedentes de Madrid llegaron a esta población nuestros queridos amigos D. Francisco Sarget, hijo de nuestro querido director, don Mariano Garriga Soler y don Manuel Vazquez Garriga, este último acompañado de su apreciable señora.

Damos a nuestros queridos amigos la mas sincera bienvenida.

SOCIEDAD COOPERATIVA.

El domingo último, como ya tienen conocimiento nuestros lectores, se reunió la Sociedad Cooperativa para el nombramiento de once vocales que entrarán a formar parte en la junta directiva.

Procedióse a votación y del escrutinio resultaron elegidos los señores siguientes:

D. Pedro Ramon Mesples; don Basilio Calvet; D. Vicente Esquer; D. Matias Garcia; D. Manuel Pardines; D. Antonio Galeoto Montañó; D. Cornelio Payá; don Ivaró Garcia de Buruntén; don Antonio Diaz Almodovar; don Emilio Garcia Figueroa; don Esteban Garcia.

* *

El viernes a las nueve de la noche tomó posesion la nueva

junta, procediéndose despues a la eleccion de cargos, resultando en votacion secreta elegidos:

Presidente, D. Lorenzo Pineda; Vice presidente 1.º, D. Pedro Ramon Mesples; Idem 2.º, don Basilio Calvet; Secretario, don Vicente Esquer; Vice-Secretario 1.º, D. Matias Garcia; Idem 2.º, D. Manuel Pardines; Contador, D. Antonio Galeoto Montañó; Tesorero, D. Gabino Lapuente; Archivero, D. Cornelio Payá.

El viernes se dejó sentir en esta poblacion un calor que verdaderamente era inaguantable, y cuando todos esperabamos que al ocultarse el sol, refrescaria, se desencadenó un viento huracanado que materialmente quemaba.

Afortunadamente fué corta su duracion, pues a las nueve de la noche, se inició el levante y empezamos a respirar.

En la tarde de ayer ocurrió una sensible desgracia en el partido denominado de *Correntias*.

Hallábase Juan Camilo y Jaime Tortosa, niños de 13 a 14 años, solos en casa del primero, cuando se les ocurrió en mal hora ponerse a jugar con una pistola que a mano hallaron.

El resultado de el juego fué que el Tortosa se infirió una herida en la región epigástrica de pronostico grave.

Nonos cansaremos nunca de encargar a los padres el mayor cuidado con sus hijos, para evitar desgracias como la que nos ocupa.

El miércoles se cometió serian las diez de la mañana un acto de barbarie con un pobre animal por unos mozalbetes, sin que los municipales se apercibieran de aquel acto de salvajismo.

De una casa de la calle de la *Manceberia*, arrojaron un gato al rio, y el pobre animal consiguió salvar la orilla como pudo, pero no contó con la huésped, pues unos muchachos que se hallaban en el puente, empezaron a arrojarle piedras, no cediendo en su salvaje empresa hasta que no extinguió el animal su último aliento.

Parece mentira que en una poblacion que se precia de religio-

sa se cometan actos tan sumamente crueles.

La ventaja más beneficiosa que se concede en la Ley recientemente aprobada, la obtiene la clase de Sargentos. Esta clase en lo sucesivo se denominará de «Sargentos» y se suprime la de primeros y segundos.

La ventaja que se les concede es la siguiente: Los que no tengan aptitud ó no deseen ingresar en la Academia General y siempre que por su comportamiento y buena conducta se hallen dignos de continuar en el Ejército, se les admitirá a tres períodos de continuacion, y cuando cumplan la edad para el retiro ó deseen separarse del servicio, se les concederá el retiro correspondiente a los empleos de Alférez, Tenientes ó Capitanes, segun el periodo en que se encuentren. Con estas ventajas se crea un porvenir decoroso a los hijos de familias modestas que no tengan aptitud para seguir la carrera militar, y disfrutarán durante su permanencia en el Ejército de gratificaciones sobre sus sueldos, segun el periodo que esten sirviendo y que determinará su reglamento.

Según nuestras noticias parece que la nueva junta de la sociedad cooperativa, accede a que se traslade, al edificio de su pertenencia de la calle de Calderon, la casa cuartel de la guardia civil.

Celebramos que por fin haya encontrado nuestro ayuntamiento medio para salir del atolladero en que la cuestien le tenia, y que de este modo, no pierda Orihuela la cabeza de compañía que por su importancia le corresponde.

Nuestros plácemes a la junta antes citada por su patriotismo, patriótico proceder en este asunto.

El jueves ya bien entrada la noche, desapareció de la casa en que estaba sirviendo una doméstica en compañía de un individuo casado, el cual al decir del público parece que se ha llevado algunas prendas de valor propiedad de su mujer.

Hasta la fecha apesar de las averiguaciones practicadas se ignora el sitio donde se halla oculta tan enamorada pareja.

Se servirá en decirnos «El Diario», si lo estima conveniente, si hay algun municipal enfermo ó ausente de la poblacion?

Hacemos la pregunta, por que como tenemos costumbre en ver a cierto agente municipal siempre casa del Alcalde, y éste se haya tomando baños con su familia en Torrevieja, y al mencionado municipal no le vemos hace dias, deseariamos saber qué es de su persona.

Dispénsenos el colega si a él nos dirigimos con la pregunta, por que como de la casa le suponemos informado de cuanto ocurra.

¿Veremos satisfecha nuestra natural curiosidad, caro colega?

BIBLIOTECA ÚTIL

Se ha publicado el volumen quinto de esta importantísima «Biblioteca» que cada día adquiere mayor aceptación entre toda clase de personas, hasta el punto de hallarse casi agotadas las ediciones de los tomos anteriores.

Pertenece el tomo V a la sección segunda y su título es «Cirugía popular ó de urgencia en que su ilustrado autor D. G. Reboles Campos Médico por oposicion de la Beneficencia de Madrid trata de los primeros auxilios que sin necesidad de Médico pueden prestarse en los accidentes que con desgracia frecuencia ocurren en las fabricas, talleres, casas de campo, particulares y otros lugares en donde no es posible contar con la asistencia del facultativo desde el primer momento.

La reputada Casa Editorial de Sobrino anuncia uno ó más tomos dando cuenta de la Exposicion de Paris, en todo lo que guarde relacion con la alta misión a que la «Biblioteca útil se destina.

El precio de cada tomo es un real, Los pedidos a D. Eugenio Sobrino, librero-editor, Caños 6. Madrid.

Hemos recibido un ejemplar de «La Estacion» periódico de modas para señoras editado en idioma español.

Contiene los 24 números, que se publican durante el año, más de 2000

gravados en negro, patrones trazados y labores para señora. Las esplicaciones, que da en el texto, son sumamente instructivas para las señoras, siendo tal

vez el único que enseña de una manera práctica y sencilla el corte de las prendas y la ejecucion de toda clase de labores.

Se publican dos ediciones sumamente baratas, una económica y otra de lujo con 36 figurines iluminados, y 12 suplementos extraordinarios (trajes elegantísimos, alta novedad y bordados iluminados) a 13 pesetas por año la primera y a 12 pesetas la segunda.

Se suscribe en todas las librerías y en Madrid, Calle del Principe, 14, en la librería Gutenberg.

Imp. de C. Payá, Feria, 39.

SECCION DE ANUNCIOS

EMULSION QUESADA

del más puro aceite de hígado de bacalao con Hiposfitos de cal y de sosa y Pirofósforo de hierro.

Esta preparacion resulta agradable, facil de tomar y sin molestia para el estómago; cura la toconstipado, catarros, escrófulas, raquitismo, tisis y debilidad general.

Frasco de mayor tamaño que el de Scott 10 rs.

Depósito en Valencia; Farmacia del Dr. Quesada.
En Orihuela Farmacia de Ballesteros, Vallet, 23.

En el establecimiento de encuadernacion de José Baño, Sta. Lucia 11, se construyen toda clase de encuadernaciones á precios sumamente económicos.

No equivocarse y llevar libros al expresado establecimiento, y probareis la veracidad de este anuncio.

SANTA LUCIA, NÚM. 11.

DENTISTA

El acreditado dentista que provisionalmente ha llegado à esta poblacion ofrece sus servicios al público.

12, CORREDERA 12.

VENTA

Se vende un mostrador, estanteria y demás enseres de tienda.

Para precios y condiciones, en la Administracion de este semanario.

EL ORCELITANO.

Orihuela, un mes	0'50 pt ^{fa} .
Fuera, un trimestre	1'75 id.
Número suelto	015 id.

Anuncios y comunicados, á precios convencionales. A los señores suscritores se les hará una rebaja del 50 por ciento. **PAGO ANTICIPADO.**